

De epidemias, viruela y lazaretos

Of epidemics, smallpox and lazarettos

Roberto Orozco⁽¹⁾.

1. Consejo editorial
Revista Médica Colegio de Médicos y Cirujanos de Guatemala.

Recibido: 23 de Noviembre 2022 - **Aceptado:** 23 de Noviembre 2022 - **Publicado:** Diciembre 2022

En honor a los héroes y heroínas que se han enfrentado por más de 2 años, a lo largo y ancho de Guatemala, a la COVID-19, enemiga impredecible que ha dejado como saldo una cantidad desconocida de personas fallecidas; me permito presentarles extractos de lo expresado por: El Dr. Gregorio Marañón sobre la Vocación Médica de Servicio: “En la vocación médica se entremezcla un gran amor al prójimo, con un deseo de curar o al menos de aliviar sus males, un afán de investigar, de correr en pos de la verdad y el deseo de enseñar lo que se ha aprendido sobre el conocimiento del hombre” [1].

Y como para recordarnos que esa vocación de servicio ya la han poseído nuestros maestros en Guatemala, y que la lucha contra las epidemias y endemias las han librado nuestros antecesores en condiciones precarias, en un artículo premonitorio publicado en 1998 [2] sobre “Hospitales de Epidemias” en Guatemala, el Dr. Ramiro Rivera Álvarez nos dejó descrito el pasado, quizá para advertirnos del futuro.

En el resumen de su artículo, dice: “En este trabajo histórico, el autor describe el desarrollo de los hospitales para la atención de los enfermos en las epidemias desde el tiempo de la Conquista de Guatemala. Se mencionan las fechas y las principales enfermedades que obligaron a establecer estos centros”...

A manera de introducción, escribe: “Los hospitales de epidemias o Lazaretos (de lazarus, leproso) surgieron ante la necesidad de contar con centros que atendieran a los enfermos de las epidemias que asolaban con frecuencia el país y que, debido a su naturaleza contagiosa, no era posible su tratamiento y atención más que en un lugar adecuado para el efecto, es decir, aislados del resto de la población, siguiendo criterio de cuarentena... con el surgimiento de una epidemia, una de las primeras medidas era el establecimiento de Lazaretos”...

“Los Lazaretos desaparecían con el cese de la epidemia que les había dado origen, sin embargo a principios del presente siglo, esta medida tradicional fue mejorada en la capital con el establecimiento de un hospital de epidemias”, Hospital “San José”. Aunque cesaba en funciones, “sus instalaciones permanecían en espera de una nueva crisis”.

“El primer hospital o Lazareto de epidemias que se recuerda, fue establecido en la recién fundada Guatemala de la Asunción, en 1780, por una epidemia de viruela que se desarrolló a finales de mayo de ese mismo año”... denominado Hospital de Viruelas, y en él trabajó el Dr. José Felipe Flores”...quien enseñó el método de inoculación para esta enfermedad.

“Durante la epidemia del cólera morbus de 1857, el Dr. Mariano Padilla estableció un Lazareto en la capital, en San Sebastián”. Hubo un Lazareto de epidemias anexo al Hospital General en 1884....atendió casos de viruela en 1885 y 1886... “fue entregado a la Jefatura Política departamental, el 22 de diciembre de 1887, por orden superior”.

Continúa el Dr. Rivera Álvarez describiendo las frecuentes epidemias y las respuestas de las autoridades. Todo esto ocurría mientras se libraban batallas contra enfermedades endémicas (tuberculosis, malaria, lepra, etc).

“En la memoria del Hospital General de 1,928 se comentó....Hace mucho tiempo que este hospital fue creado, pero solo en los tiempos de epidemia se equipaba; y entonces era de improvisar servicios, nombrando Facultativos, practicantes y enfermeros, todo a última hora”...

Referencias bibliográficas / References

1. Los secretos de la vocación médica: Dr. Gregorio Marañón. Descargado el 20 de Octubre de 2022 de:
<https://drgeorgeyr.blogspot.com/2010/04/secretos-de-vocacion-medica-un-gran.html>
2. Rivera-Álvarez, Ramiro: LOS HOSPITALES DE EPIDEMIAS. Rev. Col. Med. EPOCA III.8 Nos. 1 y 2, 1998.